
В 2019 году Черемновский 
сахарный завод может 
установить рекорд по пе-
реработке сладкого кор-
неплода – 1 миллион 100 
тысяч тонн.О  

Алтайскому предприятию уже 
удалось достичь производительно-
сти 6 тысяч тонн свеклы в сутки. 
Об этом председателю Алтайского 
краевого Законодательного Собра-
ния Александру Романенко в ходе 

рабочей поездки в Павловский 
район сообщил генеральный ди-
ректор Черемновского сахарного 
завода Александр Фадеев.

– При нашей производитель-
ности это значит, что завод будет 
загружен до первых чисел марта 
2020 года, – считает руководитель 
предприятия. – В итоге ожидаем, 
что сахара произведем больше, 
чем в рекордном прошлом году, а 
точнее, 150 – 160 тысяч тонн.О  

В посещении единственного 
за Уралом предприятия по про-

изводству сахара спикера АКЗС 
сопровождали начальник Управ-
ления Алтайского края по пище-
вой, перерабатывающей, фарма-
цевтической промышленности и 
биотехнологиям Александр Боль-
шаков и глава Павловского рай-
она Антон Воронов. Гендиректор 
завода рассказал им, что объем 
инвестиций в основной капитал 
предприятия в 2019 году составил 
32 млн рублей.

Сегодн я за вод ежедневно 
принимает и перерабатывает по 
6 тысяч тонн свеклы. Накапли-
вать сырье в больших объемах 
не позволяют теплая погода и 
технологические особенности 

производства. Основная уборка 
сладкой культуры началась после 
20 сентября.

– Сегодня свекловодство стало 
образующей отраслью для Пав-
ловского района, – отметил Антон 
Воронов. – И все это благодаря Че-
ремновскому сахарному заводу, 

который дает рабочие места и яв-
ляется источником пополнения 
муниципального бюджета. На этот 
момент завод уже принял и пере-
работал 200 тысяч тонн свеклы, 
половина – из нашего района.

(Окончание на 2 стр)

20 сентября в Барнауль-
ской городской Думе про-
шло торжественное засе-
дание по случаю 25-летия 
городского парламента. 

Участие в нем приняли де-
легации представительных 
органов власти из Новосибир-
ска, Томска, Горно-Алтайска, 
руководители муниципальных 
образований Алтайского края. 
Юбиляров также поздравили 
представители правительства 
края, депутаты Госдумы РФ и 
Алтайского краевого Законода-
тельного Собрания.Э

Вообще-то, история предста-
вительной власти в Барнауле 
насчитывает более 140 лет. В 
1877 году впервые была избрана 
всесословная Дума, переизби-
равшаяся каждые четыре года. 
С 1917-го начинается советский 
этап народного представитель-
ства. А с середины 90-х годов 
прошлого века берет отсчет но-
вейшая история Барнаульской 
городской Думы.

Ее первое заседание состо-
ялось 5 мая 1994 года. Дума 
была избрана на два года в со-
ставе 11 депутатов. Среди них 
– Владимир Баварин, Валерий 
Брюханов, Сергей Краснов, Стел-

ла Штань, Михаил Щетинин. 
Сегодня в представительном 
органе муниципального об-
разования интересы горожан 
представляют 40 народных 
избранников.О  

– У каждой Думы были свои 
победы и свои сложности, – при-
ветствуя гостей, сказала предсе-
датель БГД Галина Буевич. – Но 
всегда неизменным для депута-

тов оставалось одно – забота о 
развитии нашего города и со-
здание комфортных условий 
для проживания барнаульцев. 
Готовясь к этому знаменатель-
ному событию, мы еще раз 
увидели, как много решений 
принималось Думой. И сегодня 
депутаты седьмого созыва до-
стойно продолжают традиции 
наших коллег. Сложно найти 
направление деятельности,  где 
не были бы активны народные 
избранники. И особенно радост-
но осознавать, что каждый из 

нас представляет определен-
ную часть жителей города. А 
все вместе мы представляем 
жителей нашего родного города 
Барнаула.

Галина Буевич отметила, что 
городская Дума тесно и плодот-
ворно работает с Алтайским 
краевым Законодательным 
Собранием и исполнительной 
властью региона. А это залог 
дальнейшего развития и про-
цветания Барнаула.

(Окончание на 2 стр)

Наказание за парковку
Депутаты краевого парламента на 35-й сессии обсудят 

возможность поправок в закон и введение административ-
ной ответственности за парковку на детских площадках 
Алтайского края.

С такой инициативой перед краевыми депутатами выступила 
Барнаульская городская Дума. Также предложено привлекать 
к административной ответственности за парковку на газонах, 
зеленых насаждениях, спортивных площадках и площадках 
для выгула животных.

Помимо этого БГД предлагает распространить ответственность 
за несвоевременную очистку территорий общего пользования от 
листвы, порубочных остатков деревьев, снега на прилегающих 
территориях, то есть на участках, примыкающих к зданиям, 
сооружениям. Кроме того, предлагается предусмотреть привле-
чение к административной ответственности за несвоевремен-
ную очистку от наледей, складирование снега на тротуарах, 
в дворовых проходах и проездах, на газонах, кустарниках, у 
водоразборных колонок и в других местах.

Екатерина БРАГИНА 

Барнаульцам дадут тепло
В барнаульской администрации подписано постановле-

ние о начале отопительного сезона в городе. Он начнется 
завтра, 25 сентября. Но это не означает, что батареи в домах 
будут теплыми в этот же день.

Подача тепла в жилые дома происходит по заявлению граж-
дан. Жильцы вправе установить срок подачи тепла на общем 
собрании собственников. После этого управляющая компания 
или ТСЖ подадут заявку на подключение. Теплоноситель в 
дом подадут в тот день, который укажут жильцы.

Если отопление в доме не появилось, нужно обращаться в УК 
или ТСЖ, а также сообщать в городские дежурные службы. Их 
телефоны есть на официальном сайте Барнаула.

Отопительный сезон в первую очередь начнется в детских 
садах, школах и больницах.

Алексей БОРИСОВ

Новый отель в центре
В Барнауле хотят построить отель международной сети 

Radisson. Губернатор Алтайского края Виктор Томенко встре-
тился 20 сентября в Москве с директором по развитию биз-
неса RadissonHotelGroup (RHG) Марией Зновой. Речь пошла 
о строительстве в Барнауле отеля международного уровня.

По словам представителя Radisson, гостиничная группа 
заинтересована в выходе на гостиничный рынок Барнаула и 
Алтайского края. Глава региона сказал, что и край заинтере-
сован в сотрудничестве.

«Для развития инфраструктуры, туризма и деловых связей 
Барнаулу необходима гостиница международного уровня с 
высокими стандартами обслуживания гостей», – заявил он. 
Во встрече также участвовали представители компании «Пре-
миумСтрой-Алтай», которая сдала в эксплуатацию в 2019 году 
клинический лечебно-реабилитационный центр «Территория 
здоровья» в краевой столице.

Правительство региона и компания «ПремиумСтрой-Алтай» 
пока рассматривают участок в центре города на пересечении 
Социалистического проспекта и улицы Молодежной, сообщает 
пресс-служба губернатора.

Алёна ИВАНОВА
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  ГЛАВНОЕ .

Встреча с книгой
25 сентября отмеча-
ет 65-летие старейшее 
культурное учреждение 
Рубцовска – городская 
библиотека № 3.

В структуру библиотеки входят абонемент и 
читальный зал. Книжный фонд насчитывает 
19 тыс. экз.

Кроме работы с фондом учреждение зани-
мается массовой работой, проводит различные 
культурные мероприятия: занимательные викто-
рины, игры-путешествия, спортивные состязания.

Пользуются популярностью читательские 
клубы для детей «Каникулярные встречи», «Би-
блиотека под открытым небом», для взрослых 
– клуб общения «Калейдоскоп». 

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
25

  ДАТА .
Семь созывов

В наукограде обновят 19 объектов общей длиной 
18 км. Из них восемь сданы в эксплуатацию, шесть 
– на стадии приемки, на остальных идут работы. 
Среди улиц, включенных в список, – Дальняя, 
Крайняя и пер. Байкальский. На них укладывают 
верхний слой асфальта. Дороги выбирали для 
ремонта не только власти, но и местные жители.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-западный, 5-10 м/с,
порывы до 18 м/с., без осадков, утром 

местами туман.

+1о +6о 

ночь

+10о +15о

день

+18о +23о +19о +21о

+12о +17о
день +2о +7о

ночь

Ветер юго-западный, 5-10 м/с,
порывы до 15 м/с, небольшой 
дождь, утром местами туман. 
Заморозки до -2оС.

  ПРОГНОЗ .

Ветер западный, 3-8 м/с,
порывы до 13 м/с, ночью – без 
осадков, днем – небольшой дождь, 
утром местами туман.

25 сентября

26 сентября
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На торжественном заседании присутствовали депутаты БГД всех созывов.
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Свеклу складируют с помощью транспортёра.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ   НОВОСТИ .
Стали больше ездить

В Алтайском крае выросли пассажирские перевозки на 
скорых пригородных поездах.

С начала года более 604 тыс. пассажиров воспользовались ус-
лугами скорых пригородных поездов «Калина красная», «Восток» 
и «Просторы Алтая». Это больше по сравнению с аналогичным 
периодом 2018 года на 10,4%, пишет пресс-служба Западно-Си-
бирской железной дороги.

Росту способствовали многие факторы: гибкая тарифная 
политика, обеспечение комфортных условий, запуск новых 
сервисов и удобный график, льготный проезд.

В таких поездах – современные пассажирские вагоны, обору-
дованные Wi-Fi и биотуалетами. Также во время поездки можно 
купить сувенирную и косметическую продукцию, посмотреть 
фильмы, почитать прессу, сыграть в настольные игры.

Тысяча деревьев
22 сентября на барнаульской «Трассе здоровья» выросла 

тысяча саженцев молодых елей, кедров и пихт. Их посади-
ли добровольцы, участники спортивного праздника День 
ходьбы.

Спортивное мероприятие стартовало утром на лыжной базе 
«Динамо», на него собрались барнаульцы и гости города. Сажен-
цы предоставляли бесплатно всем желающим, и добровольцы 
посадили кедры, пихты, ели.

В этой экологической акции принял участие губернатор 
Виктор Томенко. Позже в своем Instagram губернатор отметил, 
что эта трасса уже стала неотделимой частью краевой столицы 
и всего региона и известна далеко за его пределами.

Татьяна ПЕРВОВА

Детей перевели 
в безопасную школу

Из бийской школы № 4 детей переводят в другие образо-
вательные учреждения. Родители сообщили, что в здании 
якобы рухнуло потолочное перекрытие. Директор школы 
назвал другую причину.

Учебный процесс приостановили вчера, 23 сентября. Директор 
Евгений Фирсов заявил: детей увели, чтобы обезопасить, так 
как ремонт придется продолжить возле центрального входа.

«Потолки у нас целые. Никаких аварийных ситуаций нет», 
– сказал он.  16 классов переводят в 20-ю школу, еще четыре – 
в первую. Они будут учиться там ориентировочно до начала 
ноября. До этого срока подрядчик должен завершить основные 
работы на объекте.

Медведь напугал грибников
Двое жителей Алтайского края отправились в лес за 

грибами и встретили крупного медведя. Это произошло в 
Панкрушихинском районе. О встрече рассказал «Каменским 
известиям» директор Крутихинского охотхозяйства Сергей 
Опарин.

По его словам, на территории леса и заказника следов мед-
ведей найдено не было, но он лично общался с женщиной, 
которая видела косолапого. Женщина и ее муж находились в 
шести километрах от села Высокая Грива. Сначала они услы-
шали рык, затем и самого мишку. Супруги быстро дошли до 
своей машины и уехали.

В последнее время СМИ часто сообщают о встречах человека 
с медведем в Алтайском крае. В Минприроды сообщают, что в 
регионе просто увеличилась численность этих животных.

Алёна ИВАНОВА

О   
По поручению губернатора 

края Виктора Томенко заме-
ститель председателя прави-
тельства края Денис Губин 
зачитал поздравительный 
адрес. В нем сказано, что за 
прошедшие годы депутатами 
Барнаульской городской Думы 
проделана большая, содержа-
тельная работа по формирова-
нию законодательной базы, 
обеспечивающей развитие 
Барнаула как современного, 
комфортного для жизни людей 
города.

Заложены правовые основы 
для преобразований в экономи-
ке, здравоохранении, культуре 
и различных областях город-
ского хозяйства. Интересы бар-
наульцев всегда находятся в 
центре внимания. Городская 
Дума принимает участие в 
формировании таких социаль-
но значимых программ, как 
поддержка молодых семей, 
развитие образования, спор-
та, культуры.

Глава региона отметил, что 
сегодня перед БГД стоят новые, 

не менее важные задачи. Пре-
жде всего это вопросы реали-
зации национальных проек-
тов на территории Барнаула, 
формирования бюджета и 
контроля за программами в 
сфере городского хозяйства.Б  

С 25-летием БГД также по-
здравили депутат Госдумы РФ 
Иван Лоор, первый замести-
тель главы администрации 
Барнаула Вячеслав Франк и 
председатель АКЗС Александр 
Романенко.

– За четверть века Барнаул 
действительно преобразился, 
стал более комфортабельным, 
уютным, чистым городом, – 
сказал спикер краевого пар-
ламента. – Это во многом ре-
зультат принятых правовых 
решений, результат согласован-
ной, конструктивной работы 
и представительного, и испол-
нительного органов местного 
самоуправления. Депутатами 
городской Думы всегда стано-
вились действительно автори-
тетные, уважаемые люди, ли-
деры общественного мнения. 
Это, разумеется, касается не 

только нынешнего депутат-
ского корпуса, но и депутатов 
прошлых созывов.

Александр Романенко от-
метил, что у краевых законо-
дателей сложились традиции 
сотрудничества с депутатами 
БГД. Народные избранники 
обоих уровней власти вместе 
работают над законодательны-
ми инициативами, обсуждают 
в разных форматах городские 
проблемы. Городская Дума 
также является своего рода 
кузницей кадров для краевого 
представительного органа. За 
25 лет 22 депутата городской 
Думы становились депутата-
ми краевого парламента. А в 
нынешнем созыве АКЗС 11 че-
ловек, то есть каждый шестой, 
избирались ранее городскими 
депутатами.

В торжественной обстановке 
депутаты БГД разных созывов 
и работники аппарата Думы 
получили краевые и город-
ские награды. Руководители 
делегаций представительных 
органов власти из других реги-
онов вручили Галине Буевич 
памятные подарки.

Вадим КУЛЕШОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Председатель Думы 
г. Томска Сергей Панов:

– Между депутатами си-
бирских городов налаже-
но тесное взаимодействие. 
Наши города близки друг к 
другу, близки и наши про-
блемы. К примеру, у нас в 
Томске, как и у вас, обучает-
ся много студентов, которые 
задают нам серьезную план-
ку – сделать города совре-
менными, конкурентными 
не только в СФО и России, но 
и в мировом пространстве. 
Мне очень приятно, что та-
кой диалог выстроен.

Группа мониторинга за 
реализацией националь-
ных проектов партии 
«Единая Россия» похва-
лила Алтайский край 
за решение кадровых 
проблем в медицине и 
состояние дорог в Бар-
науле.

20 сентября в регионе рабо-
тали депутаты Государствен-
ной думы и члены Совета Фе-
дерации. Основные их задачи 
– контроль национальных 
проектов. По итогам поездки 
и посещения объектов будут 
выработаны рекомендации, 
предложения, выделены зоны 
возможного риска.

– С самого начала реализа-
ции национальных проектов 
правительство края, регио-
нальное отделение «Единой 
России» активно включились 
в работу. Это важно, что орга-
ны власти и партия хорошо 
взаимодействуют между со-
бой. Представители партии 
участвуют в мониторинге и 
своевременно информиру-
ют о тех трудностях, кото-
рые возникают, – сообщил 
первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета 
Федерации по социальной 
политике, руководитель 
группы мониторинга Игорь 
Каграманян.

Группа мониторинга посе-
тила объекты нацпроектов 
«Образование», «Жилье и го-
родская среда», «Здравоохра-
нение», «Международная ко-
операция и экспорт», «МСП и 
поддержка индивидуальной 
предпринимательской ини-
циативы», «Безопасные и ка-
чественные автомобильные 
дороги».

В частности, по мнению 
экспертов, опыт Алтайского 
края в привлечении кадров в 
здравоохранение заслуживает 
тиражирования.

– В Павловском районе мы 
увидели хороший пример вза-
имодействия правительства 
региона и муниципальных 
властей в преодолении ка-

дрового дефицита. Краевые 
власти направляют деньги 
на ремонт объектов, а район 
помогает специалистам в ре-
шении социальных вопросов 
работников отрасли,  – сказал 
Игорь Каграманян.

Сразу несколько предста-
вителей группы мониторин-
га отметили состояние дорог 
в Барнауле. Существенные 
изменения произошли имен-
но за последние несколько 
лет.

– Сейчас здесь настоящая 
эволюция дорожной инфра-
структуры, – рассказал депу-

тат Госдумы Дмитрий Ламей-
кин. – Но ей предшествовала 
большая двухлетняя работа. 
Постройка качественной доро-
ги влечет за собой временные 
неудобства – о чем обязательно 
нужно объяснять жителям. 
Это все есть в Барнауле.

Во время визита группы 
мониторинга в очередной 
раз подняли проблему це-
нообразования на объекты, 
возводимые по госзаказу. Фак-
тическая их себестоимость 
выше сметной, что делает не-
привлекательным участие в 
торгах.

– Единые расценки, кото-
рые утверждаются докумен-
тами федеральных органов 
исполнительной власти и 
по которым рассчитывается 
стоимость работ и оборудо-
вания, по многим позициям 
уже с десяток лет не пересма-
тривались, – подчеркнула де-
путат Государственной думы 
Наталья Кувшинова во время 
посещения образовательного 
кластера в новом барнауль-
ском квартале 2023. – За эти 
годы они изменились в разы, и 
сегодня возводить социальные 
учреждения для строителей 

не только неприбыльно, но 
зачастую убыточно.

По некоторым данным, 
даже себестоимость ремонт-
ных работ уже на 20 – 30% 
больше установленной в ре-
гиональных и федеральных 
расценках.

Наталья Кувшинова расска-
зала, что в рамках весенней 
сессии депутаты встречались 
с заместителем председателя 
Правительства РФ Виталием 
Мутко и поднимали эту тему. К 
ней нужно вернуться еще раз.

Напомним, в течение ны-
нешнего года на реализацию 

мероприятий нацпроектов в 
регионе будет направлено око-
ло 17 млрд рублей. По словам 
председателя АКЗС, секрета-
ря регионального отделения 
«Единой России» Александра 
Романенко, работа подобных 
групп мониторинга дает воз-
можность регионам направ-
лять собственные предложе-
ния, которые напрямую могут 
повлиять как на качество, так 
и на сроки реализации отдель-
ных проектов.

Кристина ЛИВЕР, 
Олег БОГДАНОВ 

(фото)

  В ПАРТИЯХ И ДВИЖЕНИЯХ .

  ДАТА .

  МНЕНИЕ .

Вне зоны риска

О  
Александр Романенко высоко 

оценил глубокую модернизацию 
производства, проведенную на 
предприятии. «Если бы этого не было 
сделано, то миллион сто тысяч тонн 
невозможно было бы переработать и 
до начала лета, – сказал спикер. – Пред-
приятие серьезно озабочено и улучше-
нием качества конечного продукта».

По словам спикера краевого парла-
мента, Черемновский сахарный завод 

не только обеспечивает работой и со-
циально важной продукцией жителей 
региона и гарантирует существенные 
поступления в бюджеты разных уров-
ней, но также стимулирует развитие 
свекловодства, а значит, агрохими-
ческой и семеноводческой отраслей, 
машиностроения и еще целого спектра 
других направлений АПК.О    

Александр Романенко напомнил, 
что сахарная свекла как продукт из 
Алтайского края не идет на экспорт. 
Вся она остается в регионе.

– Это специфика технологическо-
го процесса, – отметил председатель 
АКЗС. – А вот конечный продукт, сахар, 
расходится широко по краю и стране. 
Сегодня перед заводом стоит задача 
расширять свои продажи за преде-
лы края и Российской Федерации. У 
предприятия уже есть успешный опыт 
экспортных продаж.

Сегодня жом реализуется на при-
балтийском рынке и по всей Европе 
в качестве кормовой добавки для 
повышения молочной продуктив-
ности в животноводстве. По мнению 
спикера, опыт предприятия в сфере 
экспортных продаж будет полезен и в 
отношении сбыта основного продукта 
выработки.

Подготовил 
В адим КУЛЕШОВ, 
Анна ЖДАНОВА 

(фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .
Сахарный потенциалСемь созывов

(Начало на 1 стр.) (Начало на 1 стр.)

Александр Романенко вручил Благодарственное письмо
 Галине Буевич.

   
 
 Ч-
  


6 .  

СПРАВКА
Черемновский сахарный завод начал работу в 1961 году. С 2003 года 
предприятие действует в составе группы компаний «Доминант». 
Основной вид деятельности завода – переработка сахарной свеклы, 
производство сахара-песка, патоки-мелассы, сухого и гранулирован-
ного жома. Большую часть сахара завод реализует в крае. Ежегодно 
здесь проводят мероприятия по повышению производительности 
труда, улучшению технико-экономических показателей, модерниза-
ции оборудования и замене автопарка.

Завершить варку сахара в Черемном планируют 
не раньше конца февраля.

В лаборатории проверяют 
качество сырья.

Горы свеклы. А будут тонны сахара.

Руководитель компании «Жилищная инициатива» Юрий Гатилов 
рассказал о развитии современных микрорайонов.

Школы и детские сады продолжают строиться в Барнауле.Группа мониторинга посетила новые образовательные учреждения.
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  УВЛЕЧЁННЫЕ .

Берега, тоскующие по чистоте
Более двухсот барнаульцев 
разных возрастов стали 
участниками Всероссий-
ской экологической акции 
«Вода России». И очистили 
от всякого хлама более 
пяти километров тер-
ритории в районе нового 
моста через Обь.Л   ̈

Желающие поучаствовать в 
экомарафоне собрались на пло-
щади Баварина. Всем желающим 
выдавали зеленые галстуки. Но 
к моменту начала акции прибы-
вало все больше людей, и даже 
не все успели получить такой 
шейный платок. Три автобуса, 
предоставленные администра-
цией Барнаула, были заполнены 
словно в час пик. В салоне же 
звучали шутки и смех, чего, ко-
нечно, практически не бывает 
у обычных пассажиров.

И вот все автобусы прибыли к 
исходной точке марафона – верто-
летной площадке. Короткие при-
ветствия заместителя министра 
природных ресурсов и экологии 
Алтайского края Ларисы Беребер-
диной, эколога-общественника 
Алексея Грибкова, заместителя 
директора Алтайского краевого 
детского экологического центра 
Натальи Батлук поддержали об-
щий настрой.

Прозвучало, что берега Оби, 
да и других алтайских водое-
мов, очень нуждаются в очист-
ке. Ведь большая часть мусора 
попадает в воду. Отравляет ее 
химическими веществами и 
наносит непоправимый ущерб 
не только самим водоемам, но 
и, конечно, здоровью жителей. 

– Первый автобус пойдет в 
сторону «Леруа Мерлен», другой – 
в Заречье, ребята, приехавшие на 
третьем автобусе, пойдут вдоль 
дороги, потом маршруты соеди-
нятся, – озвучил план  предста-

витель Общественной палаты 
края, редактор газеты «Природа 
Алтая» Сергей Малыхин.

– И помните о правилах 
техники безопасности, будь-
те осторожны. Машины, ко-
торые будут вывозить мусор, 
уже пришли, – напутствовал 
он участников экомарафона.Т  

Мешки для мусора напол-
нялись буквально на глазах. 
Бутылки, пластиковые и сте-
клянные, стаканчики, окурки. 
Дурно пахнущий хлам. Иногда 
ребята вытягивали из-под де-
ревьев такие пакости, от одного 
вида которых невольно брала 
оторопь… Хотелось бы увидеть 
лица тех, кто все это оставил, 
отдохнув на природе.

Один из участников мара-
фона – Сергей Ломакин, со-
трудник РТС,  рассказывает, 
не прерывая процесса уборки:

– Я второй год выхожу на 
уборку в рамках акции. Но и 

так всегда, когда бываю на при-
роде, убираю мусор, если вижу, 
что где-то что-то оставили от-
дыхавшие. Грустно, что не все 
понимают, какой вред наносят 
природе. Недавно был на ры-
балке. Там мальчишки стали 
разбивать бутылки, раскиды-
вать стекло. Сделал замечание. 
Так чуть не в драку бросаются. 
Мол, живем как хотим…Такая 
психология. А здесь, на мара-
фоне, я вижу, молодежь другая. 
Иначе к природе относится.

…Школьницы Анфиса и 
Инна уже волочили перепол-
ненный мешок. Поделились 
своим мнением:

– Мы помогаем природе. И 
нам от этого радостно. Мы не 
понимаем тех людей, которые 
набросали здесь весь этот мусор.     

Кстати, в марафоне приняли 
участие более 40 детей из раз-
ных барнаульских школ. По сло-
вам Натальи Батлук, каждый 
год отзываются дети, которые 
по своему желанию приходят 
на такие мероприятия. 

О  
Когда набитые мешки уже 

перекочевывали в мусоровозы, 
своими впечатлениями о том, 
как прошел марафон,  с нами 
поделился Сергей Малыхин:

– Сегодня на самом деле не-
сколько акций слились в одну. 
Изначально у нас была акция 
«Чистая Обь», местная наша, ал-
тайская, которую организовали 
движение «Начни с дома своего», 
газета «Природа Алтая», управ-
ление природных ресурсов и 
экологии (теперь министерство) 
11 лет назад. Потом возникли 
другие, в том числе и «Вода Рос-
сии». Она проводится пятый 
год. В этом году добавились еще 
и «Чистые берега Сибири».

Все они, по сути дела, на-
правлены на одно и то же. 
Новизна сегодняшней акции 
в том, что мы объединяемся 
на общей площадке, которая 
называется «Сделаем Алтай 
чистым». Все они – часть нац-
проекта «Экология».

Кстати, кроме того, что все 
больше людей выходят на убор-
ку, организаторы акций стали 
отмечать интересное явление. 
В тех местах, где работали до-
бровольцы, в следующие годы 
уже не накапливалось столько 
мусора. Ведь впервые, 11 лет 
назад,  чудовищные завалы 
хлама были под новым мостом. 
Теперь там такого уже нет. Ко-
нечно, утверждение, что чисто 
там, где не мусорят, вполне 
справедливо. Но имеет пра-
во на жизнь и другая мысль 
– чисто там, где регулярно 
убирают.

Тамара ЛОГИНОВА

  ЭКОЛОГИЯ .

Эта осень – «сказочная» для Татьяны Никуши-
ной, художественного руководителя ансамбля 
современного танца «Серпантин» Залесовского 
района. 33 года назад она, выпускница Омского 
колледжа культуры, набрала свою первую группу 
юных танцоров.В

Коллектив заслуженный, 
образцовый, многократный 
победитель краевых конкур-
сов – о регалиях «Серпанти-
на» СМИ рассказывали не раз, 
повторяться не будем. Лучше 
поговорим о выборе дополни-
тельного образования для за-
груженных школьников. Ведь 
порой мамы и папы готовы во 
все подряд секции и кружки 
записать свое дитя, лишь бы 
оно «не болталось без дела». За 
тридцать лет преподавания 
Татьяна Ивановна вывела для 
себя принцип разумной сере-
дины. Чтобы не распылять-
ся, ребенок должен выбрать 
наиболее интересное для себя 
направление. От взрослых тре-
буются понимание и поддерж-
ка в поисках этого «своего». 

Не всякий район может 
похвастать таким репети-

ционным залом. Хороший 
ремонт, пластиковые окна, 
безопасный пол. Хоть высо-
кий прыжок в шпагате, хоть 
большой батман – без заноз 
и риска травмы. Хореограф 
с гордостью показывает нам 
помещение, долгое время 
пустовавшее. Район передал 
этот зал местной хореографии, 
когда стало ясно, что пропуск-
ной способности спортзала 
залесовской школы № 1, на 
базе которой занимается 
«Серпантин», уже не хватает 
на всех детей. Тут же подклю-
чились родители, помогли с 
ремонтом.

Никушина – из местных. 
Здесь родилась, выросла, окон-
чила школу. Еще девчонкой, 
в начале 80-х, ловила по теле-
визору диковинные в ту пору 
сеансы аэробики, а потом по-
вторяла движения у зеркала. 
Получалось не очень. Танце-

вального кружка в селе в ту 
пору не было, но душу девочки 
бередила хореография. Мечта 
сбылась лишь по счастливой 
случайности. Когда Таня учи-
лась в 10-м, в их школе прохо-
дили хореографическую прак-
тику студенты АГИК. Первые 
свои па она разучила именно 
с ними.

Отучившись в Омском кол-
ледже культуры, в свое село 
Татьяна вернулась в конце 
80-х. Ей достался самый не-
простой, пожалуй, период 
«Серпантина».З ̈

В 90-х случилась история, 
запомнившаяся педагогу на 
всю жизнь. Как участник 
краевого конкурса, коллек-
тив выступал на площадках 
Барнаула. Одной из них стал 
приемник-распределитель для 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей. Беспризор-
ников свозили сюда с улиц и 
вокзалов, а потом отправляли 
по детским домам.

– Увиденное произвело на 
моих маленьких артистов 
столь удручающее впечатле-

ние, что плакали навзрыд и 
девочки, и парни, – вспоми-
нает худрук. – Кое-как успоко-
или их перед выступлением. 
А когда вернулись вечером в 
гостиницу и стали уклады-
ваться спать, обнаружили, что 
пропал один из мальчиков. 
Мы обыскали окрестности, 
подняли на ноги персонал 
и милицию и только тогда 
обнаружили, что комната, в 
которой жил ребенок, закрыта 
изнутри. Дверь взломали. Он 
лежал, скукожившись, на кро-
вати. Так страшно мне никогда 
прежде не было. Я подошла, 
потрогала лоб – теплый, сла-
ва богу. Оказалось, перебрав 
впечатлений дня, радостных 
и тягостных, наплакавшись, 
он так крепко уснул, что не 
слышал ни стуков в дверь, ни 
как взламывали замок.

Трудности выживания 90-х 
закалили «Серпантин». Остав-
шись без помощи местного 
совхоза с пошивом костюмов, 
танцоры выходили из поло-
жения как могли. Татьяна и 
уже взрослые ее воспитан-
ники рассказывают, как со 
всего села собирали одинако-
вые футболки с лосинами для 

выступлений. Но потом эти 
заботы взяли на свои плечи 
мамы и папы.

– Без активных родителей 
коллектива не было бы. Они 
помогают во всем, от ремонта 
до финансирования поездок 
и пошива костюмов. Профес-
сиональная швея Ирина Ка-
линина, чьими руками они 
и создаются, тоже из наших 
мам. Дети вырастают – пере-
дают всё младшим. Благодаря 
такому подходу у «Серпанти-
на» хорошая костюмерная 
база, – констатирует педагог.В  –  !

Конечно, за 33 года изме-
нилось многое. Сами танцо-
ры прежде всего. Современ-
ный ребенок, привыкший к 
легкости получения инфор-
мации из гаджетов, а еды – из 
холодильника, изумляется 
вдруг, когда узнает, сколько 
труда надо вложить, чтобы 
чего-то добиться в хорео-
графии. Принимают здесь 
каждого, но выдерживают 
далеко не все. Как и в при-
роде, в танцах действует 
естественный отбор. Многие 

уходят, не пройдя испыта-
ний классикой хореографии, 
ежедневными жесткими тре-
нажами. Остается примерно 
один из трех. Сейчас в трех 
разновозрастных группах 
«Серпантина» занимается 
60 человек.

Идеальная осанка танцо-
ров, безупречные хореогра-
фические элементы, яркие 
костюмы – вот что видит из 
зала зритель. Вряд ли он за-
думывается над тем, что за 
внешней красотой постано-
вок скрывается железная воля 
худрука и юных артистов. Не 
все из них повторят карьеру 
Майи Плисецкой и Влади-
мира Васильева, конечно, но 
каждый держится моделей 
поведения, принимаемых в 
детстве – и навсегда. Смена 
деятельности, во-первых: 
из-за парты они переходят в 
зал, работают над осанкой, 
растяжкой, укреплением 
мышц спины. Пищевое по-
ведение, во вторых. Речь не 
о диетах – о правильном пи-
тании. Каши по утрам, супы 
на обед, необременительный 
ужин. Год-два такой жизни – и 
чипсы с колой перестают су-
ществовать для танцоров как 
главные виновники висячих 
животиков и «попиных ушей».

– Сама удивляюсь ино-
гда тому, что склонные к 
полноте девочки ведут себя 
разумнее зрелых женщин. 
Они приходят в коллектив 
– и меняются на глазах. Эти 
перемены замечают многие, 
танцоры «Серпантина» вооб-
ще выгодно выделяются сре-
ди других детей. Я согласна 
с родителями, умственные 
занятия, особенно по базовым 
для будущей специальности 
предметам, – это главное. Но 
сейчас у каждого второго ре-
бенка сколиоз, исправлять 
его необходимо, для хорошей 
работы мозга прежде всего. 
А для правильной осанки 
ничего не придумано лучше 
занятий танцами. По моим 
наблюдениям, более успешно 
учатся ребята, совмещающие 
их с учебой, – делает однознач-
ный вывод собеседница. 

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Для Татьяны Никушиной наступил 33-й сезон.

Ä-6, Ä-12, ßÌÇ, À-01, ÑÌÄ, ÊàìÀÇ.

Г. Барнаул. проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел/факс 502-897.

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 ОФ. ТЕЛ. 63-34-78.

 Утерянное свидетельство об окончании восьмилетнего 
образования, выданное Усть-Гавриловской средней школой 
Троицкого района на имя Коняева Николая Михайловича, 
считать недействительным.

 Утерянное удостоверение, выданное МУП «Горэлектро-
транс» г. Барнаула на имя Чупина Виктора Петровича, 
считать недействительным.

 Продаю сеновязальный 
шпагат. Тел. 8-923-793-1112.

 Куплю прополис. 
Тел. 8-905-924-9059.
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Оказываю услуги по перевозке зерновых. Автомобиль – 
КамАЗ. Тел. 8-903-995-3232. Александр. Ре
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Объявление
Администрация Ельцовского сельсовета Шипуновского 

района Алтайского края в соответствии с частью 4 статьи 12 Фе-
дерального закона от 24 июля 2002 года № 101-ФЗ «Об обороте зе-
мель сельскохозяйственного назначения» сообщает о возможности 
приобретения земельного участка сельскохозяйственного назначе-
ния с кадастровым номером 22:60:000000:1297, предназначенного 
для сельскохозяйственного производства.

Местоположение: Алтайский край, Шипуновский район, на 
территории МО Ельцовский сельсовет.

Площадь земельного участка: 2 473 770 кв. м.
Продажная цена земельного участка: 667 917,9 руб.
Собственник участка: муниципальное образование Ельцовский 

сельсовет Шипуновского района Алтайского края.
С заявлением о заключении договора купли-продажи земельно-

го участка обращаться по адресу: Алтайский край, Шипуновский 
район, с. Ельцовка, ул. Советская, д. 42, администрация Ельцовско-
го сельсовета, в срок до 24 марта 2020 года.

Дополнительную информацию можно получить по телефону 
8 (385-50) 29-7-43.

Информационное сообщение об итогах торгов
по продаже имущества СПК «Колхоз Сибирь»

Организатор торгов – к/у Калясин Евгений Владимирович (656049, 
г. Барнаул, а/я 3873, arbk2@yandex.ru, ИНН 222102273009, СНИЛС 039-460-292-66), 
член Ассоциации «Меркурий» (ИНН 7710458616, ОГРН 1037710023108, 
№ 0012, 125047, г. Москва, ул. 4-я Тверская-Ямская, д. 2/11, стр. 2), сооб-
щает, что на ЭП «РАД» – www.lot-online.ru – подведены итоги торгов по-
средством публичного предложения по продаже имущества СПК «Кол-
хоз Сибирь» (ИНН 2268000311, ОГРН 1022202071539, Алтайский край, 
с. Грановка, ул. Титова, д. 12) со следующими результатами (№ лота – цена 
предложения победителя, руб. – победитель): 5 – 388 000 – Булкин Д.Н.; 
14 – 9328 – Кудрявцев А.В.; 15 – 59 900 – Алтухов И.С.; 19 – 176 060 – Куд-
рявцев А.В.; 20 – 125 200 – Аброськин Ю.А. Заинтересованности побе-
дителей по отношению к должнику, кредиторам, конкурсному управ-
ляющему нет. К/у, а также СРО в капитале победителей не участвуют.
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Новый виток «Серпантина»
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«Звезда» 
и панты

В минувшие выходные 
в Горный Алтай приехала 
актриса Эвелина Бледанс, 
чтобы поправить здоро-
вье. Бывшая участница 
коллектива «Маски-шоу» 
и звезда комедийного се-
риала «Одна за всех» отды-
хает в Чемальском районе 
в отеле «Марьин остров».

Актриса написала в 
Instagram, что ей срочно 
понадобилась «подзарядка» 
после сложного гастроль-
ного тура и сквозняков на 
съемочной площадке. В 
Горном Алтае она оздорав-
ливается с помощью панто-
лечения, восстанавливает 
энергетику.

До этого Эвелине Бле-
данс провели операцию по 
восстановлению остроты 
зрения, и теперь хирурги-
ческое вмешательство дает 
о себе знать: у актрисы сле-
зятся глаза и немного жжет 
веки, пишет OAnews. На Ал-
тае она хочет восстановить 
силы.

Алексей БОРИСОВ

«Ламборджини» 
на Чуйском 
тракте

В горах Алтая сни-
мают рекламу итальян-
ской люксовой машины 
Lamborghini Urus («Лам-
борджини Урус»).

В республику прибыла 
российская команда Top 
Gear (Топ Гир – популярная 
британская телепередача, 
посвящённая автомобилям). 
В горы доставили девять су-
перкаров – несколько пря-
миком из Италии. Сейчас 
кроссоверы испытывают 
в долинах и на перевалах 
Алтая.

Официальный дилер 
продает Lamborghini Urus 
за 22 млн рублей.

Алёна ИВАНОВА

«Серпантин» - бренд Залесово.

Делать уборку вышли более двухсот человек.

Катя и Инна против мусора.

Добровольцы работали с энтузиазмом.

  ТУРИЗМ .
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  ПАНОРАМА .
Гребок левый, гребок правый… Две звезды

В окончательную за-
явку сборной России по 
лёгкой атлетике на чем-
пионат мира, который 27 
сентября стартует в Дохе, 
вошли алтайские спорт-
смены Сергей Шубенков 
и Полина Миллер.

Всего в столице Катара 
на стадионе «Халифа» вы-
ступит 1900 легкоатлетов 
из 209 команд. Среди них – 
29 россиян. В список вошли 
сразу два представителя 
Алтайского края: Сергей 
Шубенков выступит на 
дистанции 110 метров с 
барьерами (30 сентября со-
стоится квалификация, 2 
октября – полуфиналы и фи-
налы), Полина Миллер будет 
соревноваться на дистанции 
400 метров (квалификация 
пройдет 30 сентября, полу-
финал – 1 октября, финал 
– 3 октября). Для Полины 
соревнования такого ранга 
станут дебютными.

И А АФ  в ы п л а т и т  в 
Дохе в общей сложности 
7 530 000 долларов США в ка-
честве призовых. Чемпионы 
в индивидуальных соревно-
ваниях получат 60 тыс. дол-
ларов, серебряные призёры 
– 30 тыс., бронзовые – 20 тыс.

Кубок – наш
Барнаульская команда 

«Алтай-АГАУ» выиграла 
межмуниципальный 
предсезонный турнир по 
волейболу среди женских 
команд, который прохо-
дил в Куйбышеве Ново-
сибирской области.

В соревнованиях приняли 
участие местные «Олимп» и 
«Олимп-2», а также барнауль-
ская команда «Алтай-АГАУ» 
и «Иртыш» из Павлодара. В 
первый игровой день, 20 сен-
тября, подопечные Антона 
Колбунова в напряжённой 
борьбе обыграли команду 
«Олимп» со счётом 3:1 (25:23, 
22:25, 25:18, 25:22). Затем ал-
тайские волейболистки 
оказались сильнее «Ирты-
ша» – 3:0 (25:13, 25:16, 25:23). 
А в заключительный день 
турнира наша команда уве-
ренно одолела второй состав 
«Олимпа» – 3:0 (25:16, 25:10, 
25:18). В итоге второе место 
на турнире занял «Олимп», 
третье – «Иртыш», четвёртое 
– «Олимп-2».

Напомним, первый тур 
чемпионата России среди 
женских команд высшей 
лиги «Б» в группе «Сибирь» 
стартует 16 октября в Чите.

Разгром 
в Чите

Футболисты «Дина-
мо-Барнаул» потерпели 
выездное поражение от 
«Читы» со счётом 0:3.

Матч в рамках 10-го тура 
первенства России по футболу 
среди команд ПФЛ в зоне «Вос-
ток» состоялся 20 сентября.

Барнаульцы пропустили 
первый мяч на 38-й минуте 
после многоходовой ком-
бинации читинцев. После 
этого команда Александра 
Суровцева стала активнее 
действовать на поле, одна-
ко особой остроты у ворот 
«Читы» так и не случилось. 
Во втором тайме хозяева 
удвоили преимущество. По-
сле чего игра проходила уже 
под диктовку забайкальцев. 
Возможно, динамовцам 
просто не хватило сил, но 
по-настоящему опасных мо-
ментов они у ворот «Читы» 
так и не создали. А вот сами 
пропустили еще раз на 87-й 
минуте: контратака хозяев 
закончилась ударом в про-
тивоход Богдану Карюкину.

В следующем туре «Ди-
намо», расположившееся 
на четвёртом месте, сыграет 
последний домашний матч в 
календарном году: 28 сентя-
бря в Барнаул приедет лидер 
первенства омский «Иртыш».

Георгий 
МАНГАСАРЯН

  МЕМОРИАЛ .
Всероссийские соревнования 
памяти Константина Ко-
стенко собрали в краевом 
центре около 130 юных бай-
дарочников и каноистов из 
11 регионов страны.П  

Мемориал чемпиона мира и ос-
нователя барнаульского гребного 
канала проходил во всероссийском 
формате уже второй раз. На нынеш-
нюю регату приехали гребцы не 
старше 17 лет из Москвы, Москов-
ской, Саратовской, Самарской, 
Свердловской, Омской областей, 
Хабаровского края, Башкортостана 
и двух областей Казахстана. Среди 
них призёры первенств России и 
всероссийских соревнований.

– В этом году турнир получился 
представительным, но хотелось бы 
большего, – отметил старший тренер 
сборной Алтайского края Александр 
Сухой. – Часть спортсменов пред-
почли выступить на проходившем 
параллельно аналогичном первен-
стве в Челябинске. Вообще, наши со-
ревнования были запланированы на 
начало сентября, однако пришлось 
их сдвинуть в связи с приездом на-
циональной команды, которая про-
водила у нас тренировочный сбор.

Те же, кто выбрал барнаульский 
турнир, были поражены оснащени-
ем нашей гребной базы. Не скрывал 
своего восторга и тренер гребцов из 
Тольятти Андрей Савельев:

– Знакомый тренер посоветовал 
приехать сюда, и я рад, что удалось 
побывать на Алтае, – сказал он. – 
Удивило, как здесь всё красиво и со-
временно. Я был на многих гребных 
каналах и могу сказать, что ваша 
база – одна из лучших в стране. За-
видуем вам белой завистью.

Как известно, главная опасность 
для гребца на воде – это ветер. Так вот 
в первый соревновательный день, 20 
сентября, погода устроила участникам 
настоящую проверку на прочность. 
Наш канал славится благоприятной 
розой ветров, но справа дуло так силь-
но, что спортсменам стоило немалых 
усилий удержать лодку на плаву. Тех 
же, кто терял бдительность, неми-
нуемо ждал оверкиль, или попросту 
переворот вверх дном.

П  
В субботу погода словно извинялась 

перед спортсменами за свои продел-
ки: на водоёме установился полный 
штиль, флаги на берегу свисали со-
всем не развеваясь. И почти все ребята 
справились с дистанциями. Из алтай-
ских спортсменов победителями в 
своих дисциплинах стали Кирилл 
Андреев, Сергей Кудышев, Юрий Рома-
ненко, Николай Притыкин, Александр 
Сухой, Павел Бигеев, Екатерина Баз-
нер, Виталия Ситник. Но больше всех 
порадовала София Штиль из Барнаула. 
Девушка с потрясающей для этого 
вида спорта фамилией завоевала три 
золотые медали среди спортсменок 
до 17 лет: в каноэ на 200, 500 метров, 
а также в каноэ-двойке на 500 метров 
в паре с Анастасией Лухнёвой. София 
в детстве занималась фехтованием, 
затем плаванием. Но в итоге гребля 
ей понравилась больше. И вот уже 
седьмой год она не пропускает ни 
одной тренировки.

– Это очень сложный вид спорта, 
я пытаюсь его понять, – сказала Со-
фия Штиль. – То вправо, то влево меня 
заносит. Ещё не наработала стабиль-
ный гребок, чтобы лодка ехала прямо. 
Особенно сложно, когда дует ветер, 
отруливаться приходится постоянно. 

В первый день чуть не перевернулась, 
но вывернула в последний момент.

В заключительный день соревно-
ваний спортсмены разыграли на-
грады на дистанции 10 000 метров, 
той самой, на которой блистал в своё 
время Константин Костенко. В этой 
дисциплине соревновались только 
юноши, выступавшие в возрастной 
категории до 17 лет. Попробовал 
свои силы и звёздный воспитан-
ник алтайской школы гребли, сере-
бряный призёр первенства Европы 
Владлен Ушаков из Павловска.

– Особо не готовился к этим сорев-
нованиям, – говорит Владлен. – У меня 
и так в этом году было достаточно стар-
тов. Десятку прошёл первый раз. За 
победой не гнался, просто выступил 
для себя, чтобы закрыть сезон.Г   

Тем временем продолжается мо-
дернизация барнаульской гребной 
базы. Как рассказал директор краевой 

спортивной школы олимпийского 
резерва по гребле на байдарках и ка-
ноэ Юрий Морозов, обводной канал 
принципиально готов. В ближайшие 
годы будут реализованы ещё два про-
екта. Первый – дальнейшее развитие 
территории, установка дополнитель-
ных эллингов, а также строительство 
медицинского центра, который будет 
использоваться как антидопинговая 
лаборатория. Второй проект – осво-
ение противоположного берега, где 
планируется оборудовать пляжную 
зону, парковку, асфальтированную 
дорогу и трибуны.

– Работы впереди ещё очень мно-
го, – улыбается Юрий Морозов. – Если 
удастся приобрести дополнитель-
ный инвентарь, то в следующем году 
сможем претендовать на проведение 
первенства России по одному из воз-
растов. И, возможно, возьмёмся за 
организацию командного чемпио-
ната страны, который также будет 
проходить в осеннее время.

По словам Юрия Морозова, попол-

нение парка плавсредств школе в лю-
бом случае необходимо, потому что 
имеющихся лодок на всех не хватает. 
В этом году в Бийске начал работать 
ещё один тренер – Сергей Масленни-
ков, который переехал из Самары. 
Решил перейти на тренерскую рабо-
ту и барнаульский спортсмен Руслан 
Мамутов, выступавший за сборную 

России. Кроме того, планируется от-
крыть интернат на базе краевого 
училища олимпийского резерва, 
в который будут отобраны самые 
способные и физически развитые 
дети из районов края, желающие 
заниматься греблей.

Евгений ЛИМАНСКИЙ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Иван Старков в финале Кубка России 2008 года после попытки забить гол Акинфееву.

Плотным строем – к финишу.

  ПРИЗВАНИЕ  ТРЕНЕР  
Лучшие секунды Старкова
В середине нулевых он стре-
мительно ворвался в инфор-
мационное поле российского 
футбола, забивая голы за мо-
сковский «Локомотив», перм-
ский «Амкар», а затем пропал 
с радаров. «АП» вспоминает 
главные этапы короткой, но 
яркой карьеры в премьер-лиге 
Ивана Старкова, ныне трене-
ра барнаульской спортшколы 
«Темп».В   

Старкову суждено было стать фут-
болистом. Его отец в своё время зани-
мался футболом, выступал за молодёж-
ную команду барнаульского «Динамо». 
Он и увлёк сына игрой номер один, а 
затем отдал в секцию динамовской 
спортшколы. Когда Ивану было 15, 
отец договорился с селекционером мо-
сковского «Локомотива» Сергеем Щер-
баковым, с которым когда-то вместе 
лечился в реабилитационном центре, 
о просмотре сына в дубле «железнодо-
рожников».

«Я с 12 лет начал болеть за «Локомо-
тив» и мечтал играть именно в этой ко-
манде, – рассказывает Иван Старков. 
– Поэтому когда отец спросил: «Хочешь 
попробовать?», то согласился не разду-
мывая.

В столице Иван погостил неделю, 
еле унося ноги после каждой трени-
ровки. А затем принял участие в това-
рищеском матче дублёров с основным 
составом «Локомотива». После двусто-
ронки к нему подошёл старший тренер 
школы Владимир Зиновьев: «Езжай до-
мой, собирай вещи и возвращайся. Жду 
тебя через две недели». Так барнаулец 
попал в локомотивскую школу. Вскоре 
Иван помог «Локомотиву» выиграть 
чемпионат России по своему возрасту, 
его привлекли в дубль. А ещё через год 
главный тренер «Локо» Юрий Сёмин 

взял Старкова на сборы с основным 
составом.

«Чем запомнился первый матч в 
составе «Локомотива»? – вспоминает 
Иван. – Мы играли в Кубке России-2005 
против новокузнецкого «Металлурга». 
Помню, как я вышел в Черкизово, про-
никся атмосферой, хотя болельщиков 
на трибунах было немного. На постро-
ении стоял с Лоськовым, Евсеевым, 
Сычевым, Овчинниковым. Это было 
незабываемо. Сама игра ничем особо 
не запомнилась. Все было как во сне. 
Помню только, что после матча меня 
похвалили. А в следующем году глав-
ным тренером стал Славолюб Муслин, 
который с первого же сбора рассчиты-
вал на меня».Б  

В марте 2006 года Иван Старков де-
бютировал в российской премьер-лиге. 
Это был матч второго тура, в котором 
московский «Локомотив» встречался 
во Владивостоке с «Лучом-Энергией». 
После первого тайма «железнодорож-
ники» проигрывали 0:1. На 60-й мину-
те Муслин заменил уже известного 
в то время Динияра Билялетдинова, 

выпустив на поле дебютанта Ивана 
Старкова.

«Я сразу побежал в штрафную, – 
рассказывает футболист. – Евсеев 
ввёл мяч из аута, Лоськов сделал 
отличную передачу, и я первым же 
касанием замкнул дальнюю штан-
гу. Причем с моего выхода на поле 
прошло всего-то секунд шесть. Этот 
рекорд премьер-лиги, наверное, оста-
нется навечно».

Кстати, тот гол принёс москвичам 
ничью 1:1 и стал дебютным не только 
для Старкова, но и для «Локомотива» 
под руководством Муслина. Через ме-
сяц Иван вновь отличился, на этот раз 
в Казани, где москвичи добились ни-
чьей с «Рубином» (4:4). Тот гол Старкова 
с острого угла в ближнюю «девятку» 
стал, по мнению футболиста, самым 
красивым в его карьере.

В первом круге чемпионата барна-
улец входил в основную обойму «же-
лезнодорожников», принося команде 
немалую пользу. В то же время на ска-
мейке запасных сидели легионеры, за 
которых были уплачены большие день-
ги. При Муслине они практически не 
играли. Этим был недоволен президент 
клуба Валерий Филатов, который начал 

советовать тренерам, кого включать в 
состав, кого нет. И во втором круге Иван 
стал всё чаще оставаться на скамейке.

А под занавес сезона произошло резо-
нансное увольнение Муслина, которое 
наделало в прессе много шума, после 
чего Старков только и занимался тем, 
что подыскивал себе подходящий клуб.С   

Иван хорошо запомнился болельщи-
кам «Амкара», став одним из творцов 
лучшего сезона в истории пермского 
клуба. В 2008 году команда под руко-
водством малоизвестного в то время 
тренера Миодрага Божовича вышла 
в финал Кубка России, где уступила 
по пенальти ЦСКА. А в чемпионате 
«Амкар» финишировал на четвёртом 
месте, получив путёвку в Лигу Европы.

Казалось бы, впереди счастливое 
футбольное будущее и благоприятные 
перспективы. Но сказка длилась недол-
го. Продолжению карьеры Старкова на 
высшем уровне помешала травма колена, 
которую он получил в Хабаровске. Пока 
лечился, контракт закончился, поэтому 
вернулся в Барнаул. Только восстановился 
и буквально отыграл за местное «Дина-
мо» три матча, как на предыгровой тре-
нировке получил ещё более серьёзное 
повреждение – разрыв ахилла.

После этого Иван провёл ещё не-
сколько лет в барнаульском «Динамо», 
являясь одним из самых заметных 
игроков на поле. А в прошлом году 
завершил карьеру, устроившись дет-
ским тренером в новую футбольную 
школу «Темп».

«О тренерской карьере впервые заду-
мался, наверное, лет в 25, когда получил 
первую серьёзную травму, – говорит 
Иван. – Какие-то руководящие долж-
ности меня не привлекали, хотелось 
быть именно тренером. А что касается 
работы с детьми, то хочу пройти все сту-
пени – от детского наставника до тренера 
профессионального клуба».

Евгений ЛИМАНСКИЙ

Сезон, откройся!
Хоккейный клуб «Динамо-Алтай» 26, 28, 29 сентября 

проведёт первые домашние матчи в первенстве ВХЛ. 
Наша ледовая дружина во дворце спорта «Титов-Арена» 
будет принимать команду «Юниор» из Кургана.

Церемония открытия 
хоккейного сезона 26 сен-
тября, по словам организа-
торов, будет грандиозной. 
Болельщики не только 
увидят матч и послушают 
напутствие официальных 
лиц, но и окунутся в атмос-
феру настоящего хоккей-
ного праздника. Главным 
событием станет световое 
мэппинг-шоу на льду (ви-
деопроекции движущих-
ся изображений). Такие 
представления регулярно 
проходят на аренах веду-
щих клубов КХЛ перед 
важными матчами. Также 
зрителей в этот день ждут 
новые зажигательные тан-
цы от группы поддержки 
«Инфинити», выступление 
известных исполнителей и 
многое другое.

Встречать гостей в фойе 
«Титов-Арены» будет маскот 
команды – енот Крага, ко-
торый был выбран самими 
болельщиками в ходе голо-
сования. Тут же будут рабо-
тать фотозона и диджей. На 
новой арене установлены 

мягкие кресла, обновлён по-
толок и работает медиакуб. 
В фойе по-прежнему будут 
работать буфет, гардеробные, 
магазины со спортивной 
атрибутикой. На фасаде со 
стороны проспекта Социа-
листического установят боль-
шой мультимедийный экран 
для спортивных трансляций.

Продажа билетов на пер-
вые домашние матчи ХК «Ди-
намо-Алтай» уже стартовала 
на сайте kassir.ru и в кассах 
дворца. Стоимость входного 
билета на матч открытия 26 
сентября составляет 350 ру-
блей. На два последующих 
матча с курганским «Юни-
ором», которые пройдут 28 
и 29 сентября в 17.00, стои-
мость входных билетов – 250 
рублей.

Напомним, что «Дина-
мо-Алтай» начало сезон тре-
мя матчами в Набережных 
Челнах с местным клубом 
«Челны». В первом матче бар-
наульцы уступили, а затем 
одержали две победы над 
соперником по буллитам 
и в овертайме.

4500   
   
Д  «Т - А»

  АНОНС  

София Штиль: «Хочу связать свою жизнь с греблей». 

Награждение проводят самые титулованные воспитанники 
алтайской школы гребли Владлен Ушаков и Артём Пискун.


